

# TOLERANCIA Y NEGOCIACION

**P**UEDE decirse del texto conjunto de los partidos democráticos del país, en su reunión del día 27, que no ofrece nada nuevo con respecto a sus declaraciones anteriores. Es un elogio. No hay ni un paso atrás en sus peticiones, que son sencillas y claras, ni tampoco hay un paso demasiado audaz en el camino de lo imposible o de la ruptura. Esta treintena larga de organizaciones que van des una moderación derechista a una izquierda acentuada pide algo que, como ha quedado dicho en otras ocasiones en estas mismas páginas, debía ser reivindicación misma del Gobierno, y debía estar en sus propios programas. A veces lo está en sus declaraciones, pero luego no se traduce a sus comportamientos. Lo que piden los partidos demócratas españoles es que antes del referéndum y antes de las elecciones generales queden reconocidos todos los partidos políticos, sin esa ambigua y oportunista separación entre "legales", "legalizables" y "no legalizables" que han hecho oficialmente miembros del Gobierno: en una democracia, todos los partidos son legales en principio, y sólo los Tribunales de Justicia pueden suspenderlos o disolverlos cuando haya cometido algún delito. Reconocimiento, protección y garantía de las libertades políticas y sindicales, neutralidad de la Administración pública (visible en una disolución urgente del aparato del Movimiento), amnistía política verdadera, igualdad de todos en los medios de comunicación de masas propiedad del Estado, negociación de las normas de procedimiento en referéndum y elecciones, aplicación de los procesos electorales a todos los países y regiones de España... Nada de esto es un maximalismo. Se trata de una oposición modesta y escasamente ambiciosa en estos momentos. Se estaba esperando que la oposición lanzase ya su campaña de "abstención activa" que han propugnado algunos de sus miembros —especialmente el PSOE y el PCE— contra la que el Gobierno se había curado ya en salud: hubiera sido una ruptura definitiva. En cambio, se ha previsto una comisión negociadora. Una negociación "pública y colectiva", se dice, entre el Gobierno y la oposición de-

mocrática, sobre los siete puntos básicos de la democracia predemocrática; lo cual indica que incluso esta postura modesta es negociable. Hubiera sido deseable que esta comisión negociadora se hubiera puesto ya en pie, en lugar de esperar a una nueva reunión, la del miércoles 1 de diciembre, a catorce días de distancia del referéndum. El tiempo apremia. Pero sin duda no es fácil discernir quiénes pueden negociar con el Gobierno, y también parece que se desea, antes —quizá a través de una entrevista que el señor Ruiz-Giménez habrá tenido ya, cuando estas líneas se publiquen, con el presidente del Gobierno, señor Suárez— tener alguna respuesta en el sentido de que el Gobierno desea efectivamente abrir esta negociación. Un punto difícil ha de ser el de la presencia del partido comunista en la comisión negociadora.

**S**IN ser maximalistas, siendo como queda visibles moderados los puntos de la declaración, y puramente lógicos, no parece, sin embargo, que vayan a tener buena acogida por parte del Gobierno. Ni la disolución del aparato del Movimiento, ni la entrega de espacios en la televisión y la radio a los diferentes partidos, ni las nuevas leyes que serían necesarias para la legalización de todos los partidos, para las garantías de libertades políticas y sindicales, parecen estar

en sus manos ni en su voluntad. Ya lo habría hecho si fuese así. La voluntad del Gobierno parece muy claramente expresada, por todo lo que ha hecho hasta ahora; preparar unas Cortes que sin llamarse así serían constitucionales, por la vía de este referéndum como paso previo y por las elecciones generales subsiguientes, cuyo composición sería de una mayoría de la derecha continuista suficiente como para evitar cualquier ruptura demasiado estrepitosa de los círculos actuales de poder. El Gobierno no ha aflojado ni uno sólo de los resortes que tiene en sus manos, heredados del régimen anterior, para llevar a cabo sus planes. Ni los de la propaganda masiva ni los de la represión activa. Tiene sus medidas y no se sale de ellas. Está actuando con verdadera inteligencia —para sus propósitos— y con oportunidad. Desde su toma de posesión se apoderó de la iniciativa política y no la ha soltado más. Su intención de franquearse la confianza del exterior la está consiguiendo a nivel de Gobiernos, y en el país ha sabido crear una imagen de enemigo de los "ultras" —a la que han colaborado y colaboran activamente estos últimos, sobre todo en el mantenimiento de posturas de violencia y amenaza— y hasta del Gobierno anterior, que si un momento pudo aparecer como liberador y democratizante a algunos imaginativos o conformistas, resulta ahora, visto con la perspectiva del pasado y a través de la actitud de alguno de sus miembros, un Gobierno retrógrado y absolutamente continuista.

**E**L Gobierno puede tener ahora la seguridad de que ganará el referéndum, en el sentido de que las posiciones de "abstención activa" van a ser menores de lo que se esperaba por parte de la oposición y, de los votos emitidos, la abundancia del "Sí" va a ser considerable. No podrá creer, si es tan inteligente como aceptamos, que el resultado de este referéndum representa una verdadera respuesta de la opinión pública, porque no ha intentado realmente dejar en absoluta libertad de criterio a esa opinión, porque está forzando el voto y porque sus aparatos de presión están fun-

